

Vous représentez, ces îles gisent pour longitude des le deux cens quatre vingts huitième degré jusqu'au deux cens quatre vingts dix neuvième, pour latitude des le cinquante cinquième degré jusqu'au soixantième degré... (5)

Isle de Calis Nous viendrons à l'Isle de Calis pour priser la grande abondance d'oiseaux, de poissons et sauvagine qui y est. Guy fait qu'elle est assez fréquentée, j'indique que l'abord d'icelle est fort aisè et propre pour les vaisseaux...

Il y a une île à laquelle aucun baillent aussy ce même nom de Calis, encore qu'ainsy que j'ay ailleurs montré, elle doive estre appellée Cadis, laquelle est assise près le des trois de Gibraltar...

Fol. 278 ro. - 280 ro. : Îles de l'Archipelague à la mer du Sud.

Cap Désiré Icy on double le cap vers le Nord, trouvant des îles menues, desquelles nous avons déjà discouru...

Les contrées Australles sont estimées inhabitables, pour le froid quasi continu et pour les glaces et nèges qui sont sur les montagnes, le sommet desquelles est inaccessible tellement que lesdites montagnes s'apparoissent pleines de nèges de cinquante ou soixante lieues en pleine mer...

Promontoire du Feu Devant qu'avoir connaissance de l'Archipelague, vous laissez en arrière plusieurs promontoires, entre autres deux fort signalés et grands, tant l'amitié des géans, grands de dix à douze pieds et plus que ceux de la rivière de Plate, lesquels je vous ay parlés, que pour la température de l'air. Je me suis laissé dire à un vieil pilote Espagnol, lequel passa l'estroit Austral, qu'ayant mouillé l'ancre devant le premier promontoire dict du Feu, qu'ils furent surpris d'une telle marée, accompagnée d'un vent de Nord-Est, que n'eut esté l'ayde de ces grands Barbares, qu'ils fussent tous péris...

Isles de l'Archipelage

Quant aux Isles de l'Archipelage, il y en ¹⁶
plus de trois mille, toutes quasi désertes,
hors mis que l'on y va pêcher et y prend ou force poissons,
les plus monstrueux du monde...

Isle de Calis La principale île est nommée Calis, du nom de
celle qui est en Espagne, dont estoit celuy qui lui donna tel nom,
côte habitée de ces grands hommes ; elle peut avoir de tour quelques
quarante cinq lieues. Ces îles sont fort dangereuses à aborder...

Élévation de ces îles Tel nombre d'îles y a il rangées qu'elles
contiennent depuis les deux cens quatre vingt,
et sept degrés jusqu'aux trois cens de longitude, et dès les
cinquante cinq jusqu'aux soixante de latitude. Je vous laisse à
penser quelle étendue de il peut y avoir...

[Au fol. 278 vo. est jointe une petite carte gravée. de 220 x 200
mm. environ, marquée Petit Archipelage, Isle de Calis, Terre des
Feux, Terre Australie, dans la mer Pacifique. Ce tracé se retrouve
exactement sur la côte Ouest de la Terre de Feu, dans la grande
carte « La querte partie du monde ou Amérique », au Tome II de
la Cosmographie universelle. Mêmes coordonnées que dans le
texte descriptif.]